

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez centimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, JUEVES 18 DE MARZO DE 1920

Núm. 150

Se anuncia la ocupación militar de Centro América?

Noticias sensacionales de todo el mundo

Servicio Informativo Extraordinario

Qué pasará en el Japón?

Londres.—Hace dos semanas circulan rumores contradictorios de procedencia del Japón. Se cree que los nipones se preparan para algo sensacional por la forma de los preparativos de los elementos de defensa del Imperio. Los rumores parecen relacionarse con una reciente demostración naval.

Catástrofe en el mar

Valencia.—A bordo del vapor «Llovet Pérez» ocurrió una tremenda catástrofe. 300 toneladas de nafta hicieron explosión. Murieron varios marinos y cerca de 40 están heridos. El vapor quedó completamente destruido por la explosión.

Un campeón procesado

San Francisco, California.—Mr. Jack Dempsey, campeón mundial de boxeo, y su empresario Kearns, están procesados por el Gran Jurado Federal. Se acusa al campeón de haber conspirado para eludir la ley de servicio militar, durante la guerra, mediante la falsificación de unos documentos. Es inminente la orden de arresto contra el campeón y su empresario.

Condecoración a un cirujano argentino

Buenos Aires.—El Dr. Pedro Chutro, prominente cirujano argentino que sirvió a los aliados durante la guerra, acaba de ser condecorado en la Embajada norteamericana con la medalla del «Servicio Distinguido.» El Dr. Chutro

tuvo el honor en París de ser el instructor de los médicos militares de los Estados Unidos. En la ceremonia de entrega de la medalla estuvo presente el coronel John Long, agregado militar de la Embajada.

Nuevo Embajador inglés en Norte América

Washington.—La Embajada de la Gran Bretaña acaba de solicitar formalmente del Departamento de Estado su respuesta acerca de si es o no aceptado Sir Auckland Geddes como nuevo Embajador de Inglaterra en Washington.

Bombas de dinamita en España

Zaragoza.—El Gobernador Civil mantiene en pie la reciente orden de clausura de las oficinas de los sindicatos obreros, como resultado de haberse descubierto una gran cantidad de bombas de dinamita, distribuidas en distintos lugares. En relación con esto se han hecho muchos arrestos y la gente está excitada a causa del frecuente descubrimiento de bombas.

Los últimos nombramientos de Wilson

Washington.—El Presidente Wilson ha autorizado los siguientes nombramientos: Director de Telégrafos, Bursales; y miembros de la Conferencia Internacional de Comunicaciones, el Contralmirante Benson y Walter Rogers. Esta Conferencia se reunirá en Washington para estudiar la situación y porvenir de las comunicaciones por telégrafo, teléfono, cable, telégrafo

inalámbrico y teléfono sin hilos. Se tratará de hacer más efectiva las comunicaciones mundiales.

Bill económico para Irlanda

Londres.—Se ha dado a conocer, íntegro, el texto del nuevo Bill económico para Irlanda. Se establecen dos parlamentos, uno en el Norte y otro en el Sur de Irlanda. El del Norte se compondrá de 5 miembros y el del Sur de 128. La representación en el Parlamento Imperial inglés será de dos diputados, por el Norte de Irlanda y 30 por el Sur. Este Bill establece un Consejo para Irlanda compuesto de 40 miembros, que representen los dos parlamentos.

Se habla ya de la ocupación militar de Centro-América

New York.—En «The United New Service» se consigna la noticia dada por el periodista Williams Rastrick, abogando porque el Gobierno norteamericano ocupe militarmente aquellos países que, como Santo Domingo y los Estados de Centro América no pueden considerar los ideales de la democracia moderna, y asegura que los países gobernados por España no se hallan aún preparados para hacer frente a sus destinos y resolver su estabilidad. Mr. Rastrick es uno de los entusiastas partidarios de la llamada política del dólar que el ex-Canciller Knox proclamó para las pequeñas Repúblicas de este Continente. Mr. Rastrick cree ya muy próxima la ocupación militar de los países del Mar Caribe.

DE DENTRO PARA AFUERA

Una pesadilla de Sip, a causa de la Influenza

Algunos miembros del Gabinete, en agonía, rehusan los Santos Oleos

No señores. Ningún valiente se ha presentado para el desafío provocado en mi anterior crónica. Pero el infortunio ha sido más cruel: se presentó la influenza, que nada tiene de española, porque he podido observar prácticamente que la influenza es perfectamente tinoquista. España podrá producir melones marca Mielgar y bolshevistas sistema Pérez, pero epidemias como la influenza que deja al individuo más mondo y lirondo que un guineo maduro, tal microbio solo podrá encontrarse en aquella cabeza vejiga de manteca que inficionó la nación durante los treinta meses de marras.

Me atacó, pues, la epidemia y me atacó a traición, sin dar la cara, a mansalva, aprovechando mi estado indefenso, con mis propios elementos de vida y salud; en fin, del propio modo con que el Pelón atacó los cuarteles aquel célebre 27.

Durante mi enfermedad, he sido víctima de desvarios, síncope, trasudores, fiebres de alta tensión y temperatura, dolores osteológicos, etc. Pero, en la noche del 11 del corriente, tuve una pesadilla tan dolorosa y terrorífica que me puso a diez centímetros del sepulcro; pesadilla que quiero narrar a mis lectores, porque conservo en mi memoria todo aquel escenario pavoroso; tan grande fué la impresión que produjo en mi cerebro debilitado.

Soné que la epidemia había invadido de tal modo la capital, que los cadáveres desfilaban a millares para el cementerio. Y como la gente iba agotándose y no había quien condujera los muertos a la Necrópolis, los mismos difuntos por sus propios pasos se dirigían a la última morada; y una vez allí, ellos mismos escarbaban la tierra, se desnudaban, se acostaban y comenzaban el sueño eterno.

En esa procesión macabra, eran de ver esas señoritas que antes se pasaban la vida mostrando a todos los puntos cardinales y filipinos las canillas; ¡qué deformidad! ¡cuanto flautismo! Envueltas unas en cobijas de color indefinido, otras en ganchos, sin afeites, sin peinar, sin corsé, sin tacones altos, ¡Jesús cuanta máscara! ¡parecían cañones de escopeta en marcha para las trincheras. Ante aquella sepulcral visión, se arrepentía el hombre de haber sonreído a una mujer. Por aquí pasaba don Max, sin abdomen y sin barbigote, por allí Tata Mundo con unas alforjas llenas de billetes de Banco; por esta calle venían todos los diputados, ministros y demás cirineos de Pelico buscando a quien restituir, por la otra desfilaba todo el personal docente cantando el Himno Nacional. Todo era tristeza, desolación y llanto.

Los ricos, los comerciantes y los banqueros habían desaparecido del escenario de la vida y nadie había querido heredarles. Murieron los jueces, los abogados y los curiales, y al instante se notó que la peste iba menguando. Murieron los boticarios, y al cerrarse las boticas, la mortandad se redujo al 50%. Tocó el turno a los médicos y cuando ya nadie curó, desapareció la peste por encanto. La naturaleza se presentó con cariz de alegría y algún naufrago comenzó a dársele un paseo por las calles antes solitarias. A ellas me lancé y me encontré vis a vis con un cura cargado con los chunches de despachar gente para el otro barrio.

—Padre—le dije—permítame que le lleve esos utensilios, pues supongo que va revisando los tiquetes para el ferrocarril de ultratumba.

—Así es—me contestó—voy de casa en casa administrando a los supervivientes.

Entramos en un gran salón. Allí estaba todo el Gabinete agonizando. El cura se acercó al de Hacienda, le habló cuatro palabras al oído, pero el Ministro estaba delirando. No hablaba más que de alcohol, de Guardia, de Lindo, de contratos y otras cosas incomprensibles.

Pasamos al de Fomento y el pobre cura no pudo arrancarle una sola palabra. El Ministro no hacía más que encoger una pierna y guiar un ojo. Llegamos al de Relaciones y como Andrés había sido mi condiscípulo y por ello le traté con franqueza, me atreví a decirle: Andrés; aquí está el Padre que ha venido a visitarte para que te confieses.

—Yo no me confieso, dijo bravucón el Ministro. Yo no soy católico, soy discípulo de Confucio.

—Pero Andrés, confésate siquiera por política.

—Esto no es política; tu no sabes lo que es política.

—Entonces; ¿que entiendes por política, mi querido Andrés?

—Política es una palabra griega compuesta de: poli-muchas y tica-llas; por eso la política ha sido siempre para mí sinónimo de poligamia.

—Echele, señor cura a ese pornográfico, sicalíptico, unos cuantos exorcismos para que no se lo lleve el Patas.

El cura cogió el hisopo y le roció todos los bigotes y la boca.

Llegamos al de Gobernación. Estaba inmóvil, le sacudimos y nada, estaba muerto. Había quedado en actitud beatífica, chupándose el dedo.

El Ministro de Guerra estaba sentado sobre un petate y con el índice de la derecha cruzado con el pulgar de la izquierda formaba una escopeta con la que iba descargando tiros, como hacen los chiguillos. A cada descarga iba diciendo: ¡mansión! mansión! Supuse que hablaba de la mansión celestial.

El cura no le pudo administrar ni siquiera una bendición.

Ya nos retirábamos, desconsolados, cuando oímos grandes voces que nos llamaban. Volvimos la cabeza y vimos debajo de un pupitre al Ministro de I. P. que nos hacía señas con la mano. Nos acercamos y ya el cura había levantado el hisopo para refrescarlo, cuando el Ministro, furioso como un león, se irguió y dijo: «Atrás, Satanás, fantasmas de la Edad Media, sombras fatídicas de la Inquisición, símbolos de superstición, atrás! Solo os he llamado para que le digais a Julio que si no me deja de Ministro, me nombre siquiera Director de Liceo.»

El cura molestísimo, dio media vuelta y con rapidez se alejó rumbo al baño. Aprovechando yo la salida del cura, cogí el caldero y arrojé toda el agua bendita sobre el Ministro, que comenzó a gritar como un energúmeno.

En la calle, vi que el cura penetraba en un gran edificio. Era el Palacio de Justicia. Todos los miembros de la Corte estaban muertos formando un confuso montón en medio de la sala. Un manto negro cubría aquella pirámide de carne justificada. El paño fú-

Para a la pág. 5.

Harina de Maní excelente para la elaboración de queques. Suple a la mantequilla

Da un resultado y gusto exquisitos en cualquier empleo que se le dé; pídale en

LA INDIA

Tomás Fernández y Hno.

San José, Costa Rica

Amenazan incendiar el «Diario de Costa Rica» por sus informaciones absurdas de sensación y amarillismo

Señor Don

Vicente Sáenz

«LA PRENSA»

Estimado señor:

Hace Ud. muy bien en censurar, y ojalá lo haga lo más acremente posible, el amarillismo del «Diario de Costa Rica». No puede Ud. imaginarse la indignación y malestar que ha provocado el sensacionalismo que con respecto a la peste actual, se gasta el referido periódico. Señor Sáenz: haga Ud. campaña en contra, con eso hará un gran bien. Si el «Diario de Costa Rica», quiere favorecer, que imprima hojas

sueñas con instrucciones para preservarse de la peste, que inicie suscripciones públicas a fin de que llegado el momento, el Gobierno o el Consejo de Salubridad monopolice los medicamentos más usuales en la peste, y evitando su alza de precios, sean vendidos, no a los pobres (siempre ha resultado eso de pobres una carabina de Ambrosio) sino a todo el mundo que los necesite, a bajo precio. Con la lectura de la página alarmante del «Diario de Costa Rica» de hoy ha habido gente que ha profetizado amenazas de hacer justicia incendiaria en ese periódico si no remedia eso.

Continúe Ud., señor Sáenz, dándole recio, y añada una más a las brillantes

jornadas de su periódico en estos últimos días. El país a su tiempo, esté Ud. seguro, s b á agradecerse.

UN SUSCRIPTOR

NOTA.—Nosotros lamentaríamos de verdad que incendiaran el «Diario de Costa Rica», porque aunque ello indicaría que nuestro pueblo es aún capaz de llevar a cabo una acción tan heroica como la del 13 de junio, al mismo tiempo vendría a probarnos que hay todavía en este noble país Enriquez Cla es..... en caricatura, parodias de «La Información» y todos los demás rasgos típicos de la degeneración y merca Attilia no intelectuales.

EDITORIAL

¡Estrada Cabrera... "Cáncer de Centro América"!

Las noticias que sobre la Unión de Centro América se han venido publicando en estos últimos días, con el asesino, sátrapa y traidor de Guatemala como «apóstol», las suministró y comentó LA PRENSA hace ya cerca de dos meses.

En efecto, en nuestro editorial intitulado ¡Vade retro! del miércoles 28 de enero de 1920, puede leerse lo que sigue: «Por muy familiarizados que estemos con la audacia y frescura de don Manuel Estrada Cabrera y sus paniaguados y turiferarios, nunca pudimos medir el extremo a que iban a llegar en esta ocasión. Ahora ya lo sabemos: una hoja traída por el último correo de Guatemala lo dice de modo bien claro».

«Se trata nada menos que de hacer la Unión de Centro América en el Centenario de nuestra Independencia con don Manuel Estrada Cabrera a la cabeza... naturalmente».

«Se necesita tener toda la osadía, toda la desvergüenza que caracterizan a Estrada Cabrera y sus secuaces, para atreverse a proponer a los pueblos de Centro América que celebren el acontecimiento más glorioso de su vida, renunciando a la libertad y tendiendo el cuello al infamante yugo bajo el cual gime y agoniza la desventurada Guatemala».

«La Unión la deseamos todos; pero la Unión que venga a consagrar la libertad de Centro América, no la esclavitud. La Unión que decapite al monstruo de la tiranía, hoy encarnado en Estrada Cabrera. La Unión que redima y purifique, no la que deshonor y envilece. La Unión salvadora. La Unión que sólo puede ser realizada extirpando el Cáncer de Centro América».

¿Hemos de agregar hoy algo más?.....

Sí, que los planes del déspota sombrío, de la fiera más cruel e inhumana de este continente, comienzan a ponerse en práctica.

¿Contará con el apoyo de los Estados Unidos de Norte América?.....

Cuente o no con ese apoyo..., es lo cierto que Costa Rica no está ni estará jamás dispuesta a soportar imposiciones extrañas; a formar parte de una confederación no nacida de su libre albedrío, ni efectuada al amparo del Derecho; a inclinar la cerviz ante la fiera feroz de Guatemala; a amedrentarse con el ruido de los cañones yanquis, que hoy, insolentes, asoman sus enormes bocas por los costados de las naves de guerra que rodean el istmo centroamericano.

Costa Rica es digna, Costa Rica es altiva, Costa Rica sabrá defenderse hasta el último momento.

Si ayer produjo un Juan Santamaría y un Fernández Güell hoy, mañana sabrá también dar una lección muy sangrienta y muy heroica a todos los déspotas y a todos los traidores que quieran oprimirla y traten de humillarla, porque surgirán muchos otros «Erizos» y muchos otros Fernández Güell.

Que venga, sí, la Unión, a constituir el mejor festejo de nuestro Centenario, mas no en la guisa que actualmente se nos «ofrece».

Que venga la ayuda de los Estados Unidos de Norte América, pero en la forma que, según el Presidente Wilson, fué llevada a Europa: a defender el Derecho, la Libertad, la Democracia, y no el más negro despotismo de este continente, pues ello costaría ríos de sangre a Centro América.

'La Palma' y el Sr. Bousqué

Hoy estuvo en nuestras oficinas el señor Bousqué a manifestarnos que no es cierto lo que el «Diario de Costa Rica» afirma, pues los colonos franceses siguen y seguirán en los terrenos de «La Palma».

El, por su parte, sí se ha venido por estar amenazado de muerte y no volverá a aquellas regiones mientras las cosas no se arreglen.

Nos dijo que el Jefe Político de las Juntas, le aconsejó mucho que saliera de aquel lugar, ocultando la fecha de salida; ese consejo se lo dió el Jefe Político de referencia después del último atentado del cual, en su propia casa,

fué víctima monsieur Bousqué. De afuera, a traición y a las nueve de la noche le dispararon un tiro que atravesó la ventana principal de la casa, y que le pasó silvando, a monsieur Bousqué, a la altura de la cabeza.

Llamamos una vez más la atención del Gobierno hacia el hecho de que los colonos franceses están en grave peligro, pues se acerca la fecha de la expulsión de todos los ocupantes de «La Palma», en virtud de la sentencia firme de deshaucio y lanzamiento que el 9 de marzo corriente dictó el Juez de Liberia.

A mis colegas, en especial a los estimables Doctores Castro Cervantes y Durán, que tanto se esmeraron en atenderme, y a todas las personas que me mostraron su simpatía y se interesaron por mi salud durante mi reciente y grave enfermedad, me es grato hacer presente por este medio mi sincero agradecimiento.

Benjamín Hernández

Por las esferas docentes La reunión de maestros hoy

Equivocadamente sostuvimos la contestación afirmativa de haberse publicado el aviso de convocatoria al personal de la capital, en la edición de ayer.

Rectificamos y procedemos a informar de la sesión de hoy. Presidió el señor Guerrero, y asistieron, además de treinta maestros entre Directores y auxiliares, los profesores don Fidel Tristan, don Omar Dengo, don José J. Vargas, y don Rafael Salas.

No nos es dado censurar; pero es de esperar que esta agrupación aumente, y que si no se vuelve a celebrar sesión muchos elementos que por indiferencia no han asistido a ellas, se presenten a la Inspección a inscribirse en la organización de algún servicio.

Se discutió la forma de ampliar el servicio de hospital en el sentido de ayudar al Consejo de Socorros llevando y distribuyendo con más justicia los auxilios. Se habló de la explotación de que son víctimas las actuales enfermeras, pues se han presentado casos en que encuentran a toda una familia metida en cama con todo y zapatos puestos con el fin de explotar la actitud de esas enfermeras. Pero también se dijo de lo mal organizado que actualmente está ese servicio, pues hay familias que necesitan de veras no son socorridas. El señor Vargas Calvo informó de encontrarse ya listas doscientas camas o tizeretas, doscientas frazadas y se activa la misma cantidad de sábanas.

El señor Guerrero informó también de que el Consejo de Socorros había señalado la dieta de setecientos céntimos de gasto para cada enfermo.

Allí se supo que Superintendente del Hospital Docente había sido nombrado el Doctor don Luis Paulino Jiménez.

Y terminó la sesión señalando la Inspección de Escuelas Central para oficina de informaciones.

Hemos de confesar que a pesar de ciertas frases desalentadoras, aunque muy razonables, mucho hay que esperar de los pocos elementos que hasta ahora han respondido con su presencia y entusiasmo al llamamiento, no del Ministerio de Instrucción Pública, de las calamidades e indigencia en que se consume nuestra clase proletaria y desvalida.

Sincera felicitación de nuestra parte, y vaya nuestra voz de aliento para los maestros y maestras que en estos momentos de necesidad olvidan con indiferencia la posibilidad de un contagio peligroso por servir con desinterés y abnegación a la salubridad de sus compatriotas.

Adelante pues.

Compañías de Seguros que retiran sus negocios

De buena fuente sabemos que tres compañías de seguros han dado ya sus órdenes a los agentes respectivos para la liquidación de sus negocios en este país y retirarse. Parece que los últimos incendios no resultaron negocio para las expresadas.

Joven

Con características de honradez, competencia y actividad, y que fijará su residencia en Nueva York, desea representar a exportadores, casas comerciales, agricultores, industriales, etc., de este país, en los Estados Unidos para mayor incremento de sus negocios. Dirigir propuestas apartado 779, o a este Diario.—M. 11—4 v. alt.

Próxima boda

El próximo viernes, 19 de los corrientes, se efectuará la ceremonia matrimonial del apreciable joven don Víctor Manuel Jiménez, con la gentil señorita Arabela Andreoli.

Dadas las cualidades que adornan a ambos contrayentes, no dudamos de que la felicidad será su eterna compañera, y hacemos para ello nuestros más fervientes votos.

Algo acerca de lo que pasa en el país del misterio y de la muerte

Intencionalmente hemos venido guardando silencio acerca de notas, ecos y rumores relacionados con el país del misterio y de la muerte, que no de otra manera se puede llamar a la infortunada sección centroamericana de Guatemala.

En días pasados, en nota volander., dijimos que en Guatemala se había desencadenado el ciclón revolucionario. No pudimos precisar detalles y ha sido necesario esperar la llegada de barcos del Norte y atar cabos aquí y allá, de distintas fuentes, para poder siquiera someramente consignar algunos detalles.

Una carta de la capital de Honduras nos dice que allá sábase ha estallado en Guatemala una formidable revuelta, que se dispone a librar las más cruentas batallas para que ese pueblo recobre su libertad.

Otra carta de San Salvador nos dice que soplan vientos de fronda allende el Río de Paz y que no es remoto que Guatemala, en un gesto soberano, sacuda el yugo de la más infamante tiranía establecida en tierra centroamericana.

En nuestro poder tenemos documentos que justifican nuestros temores y nos ponen sobre la pista de sucesos que de esta vez van a cambiar la faz de Centro América.

Guatemala, cansada de gemir bajo la tiranía de Estrada Cabrera, el vulgar mandarín que se ha enseñoreado del Poder desde 1898, se conmueve y llama a sus hermanos para levantar el pabellón de los libres.

La fiera acorralada dentro de los muros del Palacio Nacional de Guatemala, al sentir el primer grito libertador se ha dispuesto a la defensa.

En una serie de hojas sueltas ha querido el señor Cabrera ahogar la rebelión de su pueblo. El Departamento llamado Estrada Cabrera ha intentado sostener al tirano. He aquí frases que revelan el misterio de aquel país:

«Ha llegado el momento de arrojar la careta y de hablar con la claridad que corresponde; porque ante todo y sobre todo, está el bien y la tranquilidad de la República, su honra y su autonomía; y jamás podrán unos cuantos guatemaltecos descontentos e ilusos trastornar la paz y el orden que con aplauso hasta de los extraños, ha sabido mantener el actual Gobierno popular».

«Guatemala entera a una voz pide ya el orden en estos momentos, porque de continuar tolerándose los abusos y los ataques contra el Gobierno y sus instituciones, va a suspenderse la vida de actividad del país, y aunque sea por

pocos días, se causarán perjuicios a crédito y honor de la República».

Esas palabras estampadas en hojas sueitas oficiales, envuelven los gemidos del pueblo y nos dicen, con la mayor elocuencia, lo que está pasando en el país del misterio y de la muerte.

Un Samuel Gálvez diciendo que «sinceramente indignado por la conducta de los que conspiran contra la patria»;

Un J. Mario Asturias poniéndose a las órdenes de Estrada Cabrera «en la situación actual»;

Un grupo de ciudadanos de Chichicastenango que «hacen presente su enérgica protesta contra el grupo de conservadores que pretenden trastornar el orden»;

Un Onofre Méndez diciendo «que un grupo de malos hijos del país intentan perturbar el orden sabiamente mantenidos»;

Y cien más que muriéndose de pánico ofrecen sus vidas al decrepito Licenciado de marras, están revelando ante el mundo la podredumbre guatemalteca y que la hora de la justicia está llegando.

La revolución arde en Guatemala dispuesta a demoler y convertir en polvo la tiranía oprobiosa del sostenedor de los Tinoco.

El Director General de Correos de El Salvador dice que desde a principios de febrero no se despacha correspondencia vía Zacapa. Y al hacer tal anuncio dice:

«Esta anomalía nos llama sobremanera la atención, porque anteriormente la correspondencia se ha recibido de acuerdo con las fechas que indica el itinerario de correos.

«¿Estará relacionada esa demora con los insistentes rumores que desde hace varios días circulan en esta capital, relativos a agitaciones políticas en la vecina República del Norte?»

Un despacho cablegráfico de México dice que don Luis J. Parra, Secretario de la Legación de Guatemala revela que se han registrado movimientos revolucionarios en su país, pero que han sido controlados ya por Estrada Cabrera.

Eso no es cierto. El cacique de Guatemala se bambolea.

Y no ha caído definitivamente porque, según rumores, ha tenido la connivencia del Presidente Wilson, quien creó en Estrada Cabrera.

Por eso se dice por ahí que Mr. Wilson ha dispuesto hacer Presidente de Centro América al degenerado de don Manuel Estrada; pero el alma de los indios palpita aún libre y soberana.

Un alegre turno en Tilarán (TELEGRAMA)

Tilarán, 17 de marzo

El domingo 14 se celebró el primer turno en Tilarán. Hubo mucho entusiasmo. Pasaron yuntas de bueyes y estuvo tan en orden que la autoridad no tuvo que molestarse debido a la buena organización. Se reunió la cantidad de ₡ 544.00, fuera de muchos granos que quedaron para rifar el domingo siguiente.

No dudaremos mucho para ver terminado nuestro templo que es el anhelo de este pueblo.

Corresponsal

Matrimonio Chamorro-Zink

Ayer contrajeron matrimonio el joven don Alberto Chamorro, de Granada (Nicaragua), y la señorita Gertrudis Zink. La ceremonia tuvo efecto en la capilla del Obispo. Fueron padrinos el señor don Alejandro C. Carit y la señora doña Laura G. de Carit y don Pío Bolaños.

Hoy partieron los esposos para Cartago, en donde permanecerán un mes para irse a radicar luego en Nicaragua.

Le deseamos muchas felicidades a la nueva pareja.

«Todos los clientes de
ZAPATERIA DE CARMELO CALVOZA
están convencidos
de la calidad y baratura
de sus zapatos»
Calle Central
Frente a Morales Bajarero

**Aprendices Pureras, de 16 a 20 años, se necesitan
en "La Unión Industrial" - Frente al lado norte del Mercado**

Para los agricultores costarricenses

Los «Anales de Gembloux», periódico agrícola que publica la sociedad de Ingenieros graduados en el Instituto Agrícola del Estado, de Bélgica, con la colaboración de los profesores y del personal científico de la Estación Agronómica del mismo, acaba de iniciar una feliz innovación, creando una sección redactada en español.

Este periódico aparece todos los meses y contiene, a menudo, artículos científicos prácticos y teóricos sobre cultivos coloniales y los hechos notables de la agricultura moderna. En 1919 publicó principalmente estudios documentados y de verdadero interés sobre la aclimatación de los eucalyptos, un estudio sobre la caña de azúcar en las costas del Perú, sobre el cultivo del arroz en Grecia, y noticias cortas sobre diversos tópicos de aplicación para los cultivos de los países cálidos: estudios de abonos, de lucha contra los insectos, sobre lechería, etc.

Según sabemos, en 1920 publicará varios estudios de actualidad sobre los cultivos tropicales en Africa y en América, principalmente sobre plantaciones de la palmera de aceite, el bananero, el anonero, sobre procedimientos generales de cultivo tropical y colonial.

Estos artículos escritos en francés, serán acompañados de un resumen en español e inglés que permitirá a los que no tengan suficiente conocimiento del francés hacerse cargo de las ideas desarrolladas por los especialistas.

En estas condiciones un abono a los «Anales de Gembloux» sería de gran interés para nuestras administraciones públicas y para los distinguidos cultivadores de Costa Rica.

Para recibir un ejemplar de los «Anales de Gembloux» gratuitamente, los agricultores nacionales pueden dar su nombre y dirección exacta a don Guillermo Echeverría Aguilar, quien nos ha suministrado los anteriores detalles.

Una carta del Licenciado Adán Acosta

Oro o billetes

San José, 16 de marzo de 1920

UN ESTUDIANTE DE DERECHO

«La Prensa»

Le ruego excusar mi llamada por respuesta a las cuestiones que se ha servido proponerme sobre la controversia «Oro o Billetes»

Ya sabrá usted que, el Conjuez Licenciado don Ramón Villalobos, con la autoridad que le dió un sorteo, dijo ya la última palabra, pero *ejecutoria*, contra Pagés y Compañía.

El conflicto entre un contrato y una ley de emergencia y de orden público, se resuelve contra ésta: prevalece *au trance* el pacto privado. Esta es la doctrina singular modernista que ha enmendado la plana al esclarecido Profesor y Magistrado Licenciado don Alberto Brenes Córdoba, y a los no menos insignes Magistrados Licenciados don José María Vargas Pacheco, don Luis Dávila, don Francisco Solórzano, don Antonio Zelaya y don Tomás Fernández Bolandi, y Juez Licenciado don Francisco Ross.

Hagamos, pues, gracia al público de nuestra polémica extemporánea, y aprendamos que en Costa Rica, la Justicia es *aleatoria*. Util enseñanza para U., los que todavía estudian Derecho!

Unos mismos billetes y una misma legislación: a don Gregorio Quesada lo obligan a recibirlos, y a don Teodosio Castro lo facultan para rehusarlos. Profesionalmente es alentadora la variedad, eh?

Su servidor y amigo,

Ad. Acosta

Oro o Billetes

(Continúa).

Considerando: que las leyes que atribuyen curso forzoso a los billetes de banco son de orden público y abrogan la ley contractual de que habla el artículo 1022 del Código Civil; e importa, por lo mismo, decidir si en Costa Rica ha sido creada tal institución convirtiendo el billete de banco en papel moneda de curso forzoso;

Que el Decreto Ejecutivo de 18 de setiembre de 1914, a que se acoge el demandante para dar en pago billetes del Banco Anglo y del Mercantil en sustitución de la moneda estipulada, dice: «Artículo 1.º Desde esta fecha y hasta nueva disposición del Poder Ejecutivo, quedan facultados los bancos emisores establecidos en la República para no cambiar sus billetes por oro. Artículo 2.º Los billetes de dichos bancos servirán para pagar todas las obligaciones contraídas en oro. Artículo 3.º Queda en suspenso por el término que esté en vigor este decreto, el cumplimiento de las disposiciones de los artículos 33, 34 y 40 de la Ley de Bancos vigente, en cuanto no se armonicen con lo aquí dispuesto.»

Considerando: que a juicio del Juez tal decreto no altera la función *circulatoria facultativa* de billetes de banco

ni fuerza su aceptación en los pagos como moneda de oro, sino que simplemente dicta la inconvertibilidad, protegiendo el interés particular de las instituciones emisoras, evitando su bancarrota. El artículo 1.º no obstante que priva a los billetes de su exigibilidad en especies amonedadas, *autoriza* su circulación, y expresa que *servirán* para pagar las obligaciones contraídas en oro. Sin esta indispensable autorización legal, los billetes irredimibles no podrían circular ni aun facultativamente, porque lo vedaría la Ley de Bancos y de Moneda, ya que los billetes, simples títulos de crédito, no tienen curso legal ni valor intrínseco. Si la mente del Decreto dicho fuera imponer el curso del billete con valor legal igual al de la moneda de oro y con poder liberatorio indefinido, lo expresaría empleando el tecnicismo jurídico curso forzoso u otro equivalente. En un sentido económico todo aquello que tiene valor comercial o venal en sí mismo, puede servir para pagar; la cuestión es si el acreedor debe recibirlo en pago, obligatoriamente. Para que así se entienda es necesario que la ley lo diga expresamente.

(Continuará)

Médicos y Farmacéuticos

El Consejo Superior de Salubridad solicita la cooperación de los señores médicos y farmacéuticos, con el fin de que se trasladen a las regiones más atacadas por la influenza y que carecen aun de los servicios de esos profesionales.

Entre otros, se necesitan médicos para Siquirres, Santa Cruz de Turrialba, Pacayas y Cervantes, para los distritos del cantón central de Cartago, Tarrazú, Puriscal, Naranjo, Alfaro Ruiz, San Carlos, Miramar, Nicoya y Juntas de Abangares. Se reciben solicitudes en la oficina del Consejo Superior de Salubridad

El Secretario del Consejo,

ELÍAS GRANADOS M.

San José, Marzo 13 de 1920.

Tienda de Modas

“PARIS”

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

Sal, sal, sal a \$ 7.25 el quintal

y una «bicicleta» muy buena en \$ 60,00

Tienda de Alajuelita, 100 vrs. al Sur de Cesáreo García

M. 16-3 v.

Administración General de Licores

Con motivo de la epidemia, la Fábrica Nacional de Licores seguirá vendiendo, hasta nuevo aviso, alcohol para fricciones al precio de \$ 1.00 por litro sin envase.

M. 12.

Gaiarsina

En ampollas, hay en el DEPOSITO DE OXIGENO Y SUEROS de

Julio A. Gurdian

200 varas al Sur del Banco de Costa Rica; esquina opuesta al Teatro Actualidades.—Teléfono 623.

M. 16-10 v.

El servicio postal con Rusia

Nuestros certificados enviados a Petrogrado, Rusia, han sido devueltos, con razón de las oficinas postales inglesas, de que no admiten correspondencia para la citada capital rusa. En consecuencia, la oficina de correos de esta capital hace saber que toda correspondencia con la dirección aludida será recibida, pero por cuenta y riesgo del remitente.

Instalación

del hospital de emergencia,

atendido por los maestros

Hoy a las 9 de la mañana se reunió un buen grupo de maestros abnegados para instalar y atender un hospital en el Edificio Metálico, en el que se dará cabida a 100 enfermos, con especialidad a niños. Este será acondicionado por el Ministerio de Gobernación y mantenido por la Sociedad de Socorros Mutuos.

El personal quedó instalado así: Comité organizador: Presidente, José Guerrero; Primer Secretario, señorita Vitalia Madrigal. Segundo Secretario, Manuel C. Quesada; Vocales J. Fidel Tristán, Omar Dengo, José I. Vargas Calvo, señora Auristela C. de Jiménez, señoritas Josefina Rodríguez y Anita Tristán. Jefe del Hospital, Sra. Leonor M. de Espinosa; Sub Jefe 1.º señorita Ester Silva; Sub Jefe 2.º señorita Mercedes Montalto; Ayudante de la Administración señorita Marta Sancho; Asistentes: Abel Fernández Vásquez, Manuel Valerio, Alberto Pérez C., Carlos Sanabria y Alberto Sanabria; Telefonistas: señoritas Lola Villar y María Rosa Vargas; Ropería: señoritas Clara Castro y María Rosa Quesada; Farmacéuticos: Carlos Umaña y Ricardo Solís; Asistentes de farmacia: señora Julia J. de Acosta, señoritas Lucía Boutier, Clemencia Porras y Judith Cantillano, Omar Dengo y Juan J. Carazo. Enfermeras: señora Emma de Aguirre y señoritas Anita Tristán y María Francisca Caballero.

Mañana habrá una nueva reunión en el Colegio de Señoritas para lo que se invita a todos los maestros de la capital. Este servicio es completamente voluntario y abnegado.

Al Público

El Consejo Superior de Salubridad estima necesario anunciar al país que la epidemia reinante ha tomado caracteres muy serios; que se registran numerosísimos casos, muchos de ellos con graves complicaciones y desenlace fatal.

Ante tal situación, el Consejo recomienda las más cuidadosas precauciones, y hace un llamamiento general para que todos contribuyan en la obra de defensa contra la peste: los unos, prestando su concurso personal; los otros, su contingente pecuniario y conjuntamente, con ánimo sereno, su buena voluntad en esta emergencia nacional.

San José, marzo 12 de 1920.

Una Verdadera Ocasión

Hermosos trajes y abrigos, confeccionados a la ULTIMA MODA de géneros *regios*, acaba de recibir en infinidad de ejemplares, por arreglo especial hecho cuando los precios eran más bajos. De mañana en adelante estarán en exhibición en la Avenida Central, frente a *El Hombre Libre*.

ROSALIA LARA I.

Agricultores...

El mes de febrero es el más apropiado para abonar los cafetales con el famoso SALITRE DE CHILE antes que se acabe la poca existencia pídanlo a las Agentes Exclusivos

Delcore, Aronne & Co.

Apartado 697 - Teléfono 72

BAZAR DEL MERCADO

DE JOSE ESQUIVEL

APARTADO 408 San José, C. R. TELEFONO 625

Acaba de recibir sacos nuevos para exportar café a California, Nueva York y a los mercados de Europa a precios sumamente bajos.

Tienda La Fama del Mercado de Servulo Zamora Lizano

Ofrece a sus clientes y particulares grandes ventajas en sus compras; con una visita se convencerá de los precios, del pronto despacho y buen trato.—27 F.

Actualidad Científica

De un tratado de medicina sobre la descripción científica de las enfermedades, sus causas y su tratamiento, por el Dr. Rossiter, hemos tomado, por ser de actualidad lo que dice respecto a la

INFLUENZA

Sinónimos—La grippe, dengue, trancazo, fiebre catarral, catarro epidémico, catarro chino, ruso y español.

Es una enfermedad infecciosa, aguda, epidémica, moderadamente contagiosa, caracterizada por la inflamación catarral de las membranas mucosas, por fiebre, dolores musculares y dolor en el dorso y cabeza, gran prostración, sigue un curso corto y favorable, aunque a menudo acompañado de graves complicaciones.

Causas—Se presenta con carácter epidémico, empezando en Rusia y extendiéndose rápidamente hacia el Oeste, a lo largo de las líneas comerciales.

La enfermedad de 1890-92 fué la más notable en algunos países. Son causas predisponentes, la vitalidad disminuida, la absorción de venenos del canal alimenticio, la pérdida de sueño, la falta de ejercicio y la exposición al frío y a la humedad. La causa excitante es un pequeño germen descubierto por Pfeiffer en 1892.

Los ancianos achacosos y los de temperamento nervioso son los más propensos a esta enfermedad.

Síntomas—Ataque repentino con frío moderado; fiebre que sobreviene rápidamente y se eleva a unos 39 1/2 grados; dolor de cabeza, en la espalda y en los miembros; una sensación de dolor como de contusión; desasosiego; a menudo prostración marcada; párpados

rojos; estornudos, ronquera y tos fuerte. A veces, la enfermedad ataca la nariz, la garganta y los pulmones; luego puede tomar también la forma gastrointestinal o presentar un aspecto neuralgico, caracterizado por dolor de cabeza, espalda y miembros y en los huesos.

La influenza puede complicarse con pulmonía, inflamación de los riñones y de los nervios, degeneración grasienta del corazón, o locura; pueden seguir a esta enfermedad dolores de cabeza persistentes, insomnios, neuralgia y dilatación de las glándulas del cuello.

Tratamiento—Descanso en la cama; sobre esto debe insistirse inmediatamente; evítense las corrientes de aire. Si esta enfermedad se trata a tiempo, puede abortar. El tratamiento de la influenza debe ser riguroso y empezarse tan pronto se sienta el paciente con los síntomas.

Debe de tratarse de aliviar la congestión de la membrana mucosa de la nariz y del trayecto respiratorio igual que la del cerebro y sus cubiertas, lo que se realiza aplicándose una lavativa de agua a 43° (más que tibia); bébase copiosamente agua de limonada caliente.

NOTA DE LA REDACCION—Sigue el autor con la explicación de los remedios que deben hacerse, los cuales no publicamos a fin de que el paciente consulte su médico, pues nuestro clima y circunstancias tal vez no sean tan adaptables a la prescripción que se hace; y sobre todo que nuestra mente ha sido la de ilustrar sobre el origen y causas de la influenza ya que es una epidemia que nos azota actualmente.

Los gobernantes de una república no son amos, sino servidores del pueblo, el cual remunera debidamente sus servicios.

Por tal motivo los ciudadanos tienen el derecho muy sagrado de emitir opinión y condenar, cuando lo crean justo, el proceder de sus empleados a sueldo, sean de alto o bajo rango.

Los hermanos, primos, hijos y demás familiares de un sirviente de la nación no tienen por qué reclamar críticas y ataques: pero, como ciudadanos, puede usar de argumentos para defender—no al pariente pues al respecto nada significa la consanguinidad—sino al funcionario, como tal.

Si un gobernante se vale de amenazas y violencias para defenderse, es que se considera derrotado, que no tiene argumentos para probar que cumplió con su deber.

¿Qué sería de los periodistas y escritores norteamericanos si toda la parentela del Presidente Wilson les fuese a reclamar las críticas y ataques que como funcionario se le hacen?...

En Francia, en Inglaterra, en México y demás países civilizados se pondría en el mayor ridículo cualquier familiar de un gobernante, que llegara a pedir explicaciones al director de un periódico, por opiniones emitidas sobre el proceder del «papá», «tío», «hermano», etc., etc., etc.

La Revolución en El Salvador

La rigurosa censura establecida en las oficinas telegráficas de El Salvador impide tener noticias directas referentes a la revolución; pero cada vez nos llegan nuevas versiones.

Hemos pedido informaciones al respecto, y mientras nos llegan trasmitimos a nuestros lectores algunos nuevos datos.

Dos movimientos estallaron simultáneamente en el Occidente salvadoreño. El primero por el lado de Chalchuapa, muy próximo a la frontera guatemalteca. Este movimiento no tuvo el éxito que deseaban los revolucionarios, porque el General Ramón González Suvilla, jefe gobiernista de la plaza fuerte de Santa Ana destacó tropas suficientemente equipadas a batir a los rebeldes, tomando en seguida buenas medidas de defensa de los cuarteles de la ciudad. El segundo movimiento estalló entre los departamentos de Ahuachapán y Sonsonate, extendiéndose hasta el puerto de Acajutla.

Sonsonate y toda una serie de pueblos de los alrededores cayeron en poder de la revolución.

En Sonsonate se ha combatido encarnizadamente, porque numerosas tropas del Gobierno han pretendido sofocar el movimiento.

Las líneas férreas entre Acajutla, Sonsonate, Izalco, Armenia y otros pueblos están en poder de la revolución.

El Gobierno controla las otras líneas de Armenia hacia Santa Ana, Sitio del Niño, Quezaltepeque y la capital. Debido a esto ha podido enfrentar muchas tropas en una extensa zona, librando del contagio revolucionario el centro y oriente del país.

Se han ead librando hace ocho días muchas escaramuzas.

El Gobierno ha movilizado muchas tropas de caballería, artillería e infantería.

La zona occidental la tiene el Gobierno bien conocida porque desde hace cuatro años ha hecho practicar en ella simulacros de campaña. Nada menos, en diciembre tuvo el ejército haciendo maniobras extensas en Santa Rosa y otros puntos estratégicos inmediatos a Santa Ana.

Por tres colones enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón trasparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.
DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes.—apartado 40.—Heredia.
M. I. m. d.

Zapatería La Juventud

100 varas al norte de la Librería Lines

La preferida por sus precios módicos, por la superioridad de sus materiales y por la elegancia de sus estilos modernos.

Nicanor Gámez.

Colegio Montero

Con Internado

Kindergarten Educación Primaria etc. Los certificados tienen valor legal. Se enseña inglés en todos los grados.

Pida Prospectos

El Invencible

Tienda Zapatería

Depósito de materiales para Zapatería. Ropa hecha a la medida.

F. MAINIERI & Co.

Tel. 458 - San José - Ap.894

Participaciones de boda

Hemos recibido y agradecemos las dos esquelas matrimoniales que dicen así:

Ramón J Rivera y Agustina O de Rivera, participa a Ud. el matrimonio de su hija Rosario con el señor don Ricardo Iglesias.

Cartago, marzo de 1920.

Eudocia C. de Iglesias participa a Ud. el próximo matrimonio de su hijo Ricardo con la señorita Rosario Rivera O.

San José, marzo de 1920.

Hacemos votos por la felicidad del nuevo hogar.

Sterling Tires

Llantas para Automóvil STERLING

Con el objeto de favorecer a nuestros numerosos amigos y reducir en lo más posible nuestra existencia de estas conocidas e inmejorables llantas, hemos resuelto rebajar un diez por ciento del precio a que se venden en los E. E. U. U. ¡¡Aprovechar la Oportunidad!!

J. P. ARANGO & Co., Inc.

APARTADO 916 SAN JOSE TELEFONO 850

MURILLO Tienda de Géneros

Lado Este del Mercado

Ha recibido lona para manteados, casimir blanco pura lana, frazadas de algodón y tiene un verdadero baratillo, satín negro, género para mantel, franela de lana y muchas otras mercaderías.

Consulte nuestros precios antes de comprar en otra parte CONTIGUO A LA BOTICA ORIENTAL

TEATRO NACIONAL

PROXIMA SOBER

GRAN COMPAÑIA ESPAÑOLA DE OPERETA Y ZARZUELA

Integrada por CINCUENTA artistas procedentes de los mejores teatros de España, Cuba y México

BIA TEMPORADA!!

El abono esta abierto en la contaduría del Teatro Nacional de 9 a 11 a. m. y de 1 a 4 p. m.

PRECIOS DE ABONO A 12 FUNCIONES

Palco de 8 asientos.....	225.00
Palco de 6 asientos.....	175.00
Palco de 4 asientos (secretos).....	115.00
Butacas.....	30.00
Lunetas.....	27.00

¡¡VEANSE ELENOS Y PROGRAMAS!!

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las **Cartas de Crédito** de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas. También vendemos los **Chèques de Viajeros** del American Bankers' Association, «A. B. C.», que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociarlos en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.



THE UNIVERSAL CAR

El dueño de automóvil FORD debe recordar que su carro es muy valioso por la utilidad que le presta, para tener el cuidado de no confiarlo a mecánicos inexpertos para su reparación.

Nosotros tenemos mecánicos entendidos en nuestro garage para hacerle las reparaciones que necesite y usamos para ello partes de repuesto genuinamente de la casa Ford.

Tráiganos su carro y economizará tiempo y dinero. No use nunca materiales de repuesto hechos por casas extrañas, que no son más que «imitaciones» o «falsificaciones» de las partes legítimas de la Ford Motor Company y que se fabrican sin preocupación de la buena calidad del material. Confiándonos la atención mecánica de su auto queda doblemente garantizado en cuanto a trabajo y calidad de los repuestos.

Apartado 916 : Teléfono 850

J. P. Arango & Co., Inc.

Agentes en Costa Rica

Elías Muñoz

RELOJERIA : PLATERIA : Frente al Hotel Europa

Uua pesadilla de Sip, etc.

Viene de la pág. 1.

nebre ostentaba estas letras que parecían escritas con sangre: **HABEAS CORPUS**.

El ambiente era pesado, todo hedía. Saqué un cigarro y lo prendí.

El cura, indignado, me reprendió diciéndome: «quítete el cigarro de la boca y respete estos cadáveres».

Cogí el cigarro y comencé a tirar pero no podía arrancarlo de la boca.

Tanto tiré que desperté y con sorpresa ví que lo que halaba, era la lengua.

Mi mujer, al verme abrir los ojos, me dijo: Mira Sip, hace más de una hora que el cura está esperando que despiertes para que te confieses.

—Dile al cura que no me confieso, que también soy discípulo de Confucio y que si Mahoma me devuelve la salud, juro dedicarme por completo a la política en gringo, como mi amigo Andrés. SIP

“La Prensa” a sus corresponsales

La Redacción del diario LA PRENSA desea vivamente que este diario condense las palpaciones de la vida nacional, de uno a otro extremo del país; y en ese concepto, ruega atentamente a sus corresponsales en las diversas localidades que al enviar sus crónicas al Director, lo hagan en forma concisa, de manera que no tenga demora su inserción, recomendando que todo dato o noticia venga basado rigurosamente en la verdad y con la firma responsable que sirva de garantía a la Empresa.

La Redacción tendrá el mayor gusto en complacer a sus activos corresponsales; pero los excita a contribuir con sus buenas informaciones al prestigio del diario LA PRENSA, que está animado de los mejores deseos en pro de la República.

DE NUESTROS COLABORADORES

Don Valeriano F. Ferraz

Las más de las mañanas, de siete a ocho y media, camina el bueno de D. Valeriano a lo largo de la acera que conduce al Parque Nacional. Avanza, a pasos breves; un poco inclinado su cuerpo alto. Mira al suelo, momento a momento, quizá temeroso de dar un traspies. Viste a su manera. Largo levitón negro y sombrero de anchas alas del mismo color. Cuando el viento levanta cualquier polvareda, el maestro saca del bolsillo un pañuelo y limpia sus espejuelos orillados de oro, lentamente, con cuidado. En veces se da golpecitos en las piernas con su bastón amarillo o se arregla el lazo de la corbata.

¡Qué hermoso es observar este viejecito en sus paseos matinales! ¡Qué placentero es contemplar su cabeza adorable de cabellos niveos y santificada por el estudio y el saber!

Yo admiro con todos mis entusiasmos de joven a estos grandes hombres, llenos de ejecutorias, como un bosque tropical, de armonías, o como un mar miliananochesco, de perlas. Hombres que se impusieron por sus propios merecimientos, que vinieron al mundo a enseñar sin desmayos ni flaquezas; que alcanzaron gloria y prestigio merced a su personal esfuerzo y no al calor de la adulación que encumbra al imbécil. Hombres que bebieron en las fuentes del conocimiento y que empaparon su corazón en el agua lustral de la virtud más acabada.

Días hace, allá en una banca sombreada de nisperos, me llegué a D. Valeriano. El gusta de platicar con los jóvenes que van a pedirle consejo o a comunicarle sagradas inquietudes.

Me habló de la vida de su condiscípulo D. Benito Pérez Galdós, el gran novelista recientemente fallecido y de la opiedad y valer de la obra galdosiana; del dramaturgo Enrique Ibsen cuyos trabajos parecen conservar el

encanto de los hielos de Noruega; de la filosofía del maravilloso Jaime Balmes y del castellano purísimo del estilista D. Juan Valera. A la postre disertó sobre Emilio Castelar, que fué: «uno de los milagros de España del siglo diecinueve», según el ajeno decir.

En ocasiones, mientras yo le hacía tal cual pregunta, se mesaba su barba plateada que semeja un chorro de agua rizado por la brisa.....

Inesperadamente le interrogué: —Su vida de usted es tranquila? —Sí, sí. Ya lo creo! Sí, sí. Ve usted.....

Y me contó un caso. Después..... Después habló de los prodigios de la voluntad, del estudio que edifica, del trabajo que redime, de hechos que perduran, de sus horas de ardor, de los ojos que no ven nada más que la corteza de la letra y del amor que cubre de resedas lo áspero de la tierra y que prende sonrisas en el joyero mágico de los cielos.

Guardamos silencio. Él agitado por la conversación, yo sumido en mil y una divagaciones.

Oh maestro! Frente a nosotros un niño rodaba un arco.

Del Colegio de Monjas fluían, con intermitencias, áureas notas de místico canto cristiano.

Pensé en Dios..... D. Valeriano hizo en seguida el elogio de la gracia del vivir.

Y cuando le vi alejarse paso a pasito, respetable su porte, al reflexionar en los arreos de su espíritu que tiene por morada su cuerpo enjuto, recordé a esos pajarillos, derrochadores de gorgoros, e incansables para el vuelo, que tienen su nido en un año árbol, poblado de hilos de nieve....

CARLOS JINESTA

Tópicos Nacionales

Problema que se presenta al Gobierno

La tradicional indiferencia con que han sido mirados siempre por los Gobiernos pasados los asuntos de Guanacaste, ha dado lugar a que en aquella provincia se presenten ahora dificultades de índole puramente local.

Y es que, a pesar de que Guanacaste lleva ya casi un siglo de haber sido incorporado a Costa Rica, aún no lo hemos asimilado, de modo efectivo, a la nacionalidad costarricense. Las palpaciones de su vida político económica no nos llegan: un mal servicio de comunicación las apaga en el Golfo de Nicoya, y la rica provincia permanece como ingerto que aún no logra alimentarse de la savia nacional.

El problema que hoy se presenta es un conflicto entre propietarios de grandes fincas y algunos vecinos que, merced a una falta de vigilancia de los primeros, muy lógica si se considera la extensión de las fincas, han ocupado sus terrenos. Tales son los casos de «La Palma» y de la «River Plate», ambas compañías extranjeras que han adquirido sus propiedades al amparo de la ley costarricense.

Si los casos mencionados se presentaran en nuestra provincia, pensar siquiera que una ocupación como aquellas, contra todo derecho, fuera título legítimo de adquisición, sería considerado como una herejía jurídica. Sin embargo, como se trata de algo que ocurre en Guanacaste la cuestión no nos sorprende.

Muchos de aquellos ocupantes, sin más autoridad que la que da el número, son gentes que han construido un rancho, quemado valiosos bosques, y después de sembrar unas matas de plátano y de regar anualmente algunos puñados de frijoles, llevan una vida lánguida, inactiva, en la que la hamaca, en donde duermen su pereza, es el mejor exponente de su estado moral y físico; individuos que harían más en centros poblados en los que la tutela directa del Estado y las condiciones de una vida más llena de exigencias transformarían en fuerzas activas, obligándolos también a dar instrucción a sus hijos, hoy los más de ellos, analfabetas.

Ahora que las mencionadas compañías tratan de emprender trabajos agrícolas-mineros, movilizandolos grandes capitales que habilitarán aquellas regiones, los ocupantes han sacudido su pereza e intentan oponerse al ejercicio de los derechos de los propietarios, pretensión que va contra principios de jurisprudencia universal, garantizados por nuestra Constitución. Y semejante propósito, que de ser problema lo sería jurídico, y como tal debiera plantearse ante los Tribunales Ordinarios, por virtud de una torcida dirección, se está tratando de llevar a la Vía Administrativa.

MARCIANO ACOSTA

Abogado y Notario

Entre el Hotel Washington y el Registro Civil
Lado Sur de la Catedral



Piza e Hijos

M. I.—h. s. o.

Suscríbese a «LA PRENSA»

Apuntes del Día

CONTRARRESTANDO UNA GACETILLA DE «LA VERDAD»

En el Ministerio de Fomento nos informan que el puente de la Fábrica se niveló; pues tenía 11 pulgadas de peligroso desnivel, se le cambiaron las traviesas y se le destruyeron los bastiones que obstruían el tráfico inferior. Todo esto en el ínfimo plazo de un mes y sin interrumpir el tráfico superior.

NACIMIENTO

José Carlos Luis es el nombre del precioso retoño que ha aumentado la alegría del hogar de don Carlos Luis Jiménez y señora doña Serafina Maffio de Jiménez. Los felicitamos.

BIENVENIDA

Con toda felicidad arribó al hogar de don José Araujo y doña Generosa Peláez una preciosa chiquitina que llevará el nombre de Jacoba. Bienvenida sea y felicitamos a sus dichosos papás.

PASAPORTES

Moisés Victorio García, para Europa; Cipriano Herrero Victoria, para Europa; Felipe Victoria Gómez, para Europa; Felisa Herrero Victoria, para Europa; Inés M. Fábrega, para Panamá; Charles Albert Waite, para Panamá; J. Tito Villavicencio, para San Salvador; Pedro Rodríguez Escudero, para Venezuela; Amelia Marichal Mora, para Panamá; Luis A. Moreno, para La Habana.

RECTIFICACION NECESARIA

En una de nuestras ediciones anteriores dimos la noticia de que en Montes de Oca el Jefe Político había herido gravemente a Aquileo Arguedas.

Ni es tan grave el asunto ni tenía la novedad que le atribuyó nuestro informante.

Un individuo que se roba una lata de salmón en una pulpería, una autoridad que lo sorprende y al conducirlo a la detención para acallar insultos se ve precisada a darse a respetar, y luego el reo que emprende fuga.

Es natural. El Jefe Político lo intimaba a que se detenga, y por tratarse de un pájaro de cuenta le dispara, con la casualidad de ocasionarle una pequeña herida en la cara.

Y eso es todo lo que le ha pasado al señor Palavicini.

EL CLERO PIERDE UNO DE SUS ELEMENTOS

El decano del clero alemán, Presbítero don Froilán Mayer, fué sepultado ayer.

Sus virtudes personales y el celo piadoso con que ejerció su santa misión hacen de su fallecimiento un vacío poco fácil de llenar.

Presentamos nuestras muestras de condolencia a su lejana familia, y en especial al clero nacional.

LOS EDIFICIOS DE CUARENTENA EN LIMON

La Dirección de Obras Públicas procede con actividad a la reparación de los edificios de cuarentena de La Uvita. Aquello, según informes que teníamos, estaba casi en ruinas.

DALE CON LA HIGIENE

Ya, probablemente, no nos leerán los de la Higiene, pero por si acaso, nos permitimos indicar al señor Jefe de Sanidad, Dr. Fonseca Calvo, la conveniencia, exigentemente inmediata, de desinfectar una gran cantidad de escusados ciegos que existen en la capital y numerosos basureros que son criaderos de moscas. Antes observamos un empleado con un balde de sustancia desinfectante que echaba a todos los escusados públicos. Ahora nos parece más exigente ese servicio. Para muestra indicamos el escusado del Palacio de Justicia.

SE IMPONE UNA JUNTA DE SOCORROS EN PUNTARENAS

Una familia recién llegada de Puntarenas nos dice, que aunque no ha habido hasta ahora casos fatales a consecuencia de la influenza, hay un gran número de hogares en la miseria. Hay muchas casas donde no se cuenta con los recursos necesarios para alimentar, medicinar y cubrir a los enfermos. Que no hay hasta ahora una institución que vuelva sus miradas protectoras hacia esos cu idros de penuria?

ENFERMO RESTABLECIDO

Con placer consignamos la noticia de que el profesor don Miguel Obregón se encuentra ya restablecido y al frente de su despacho.

A las damas elegantes

Los Profesores Reyer Reichardt, procedentes de París, confeccionan y renuevan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clases de confección de sombreros, flores, arte nuevo sin fierros ni tintes, lavado teñido y rizado de plumas, escuela parisiense, en diez lecciones. Garantizan la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, Avenida 1.ª Este, N.º 154. También dan clases particulares. Pronto se cierra la inscripción.—M. 17—1 m. alt.

Ofrecemos Magníficas Ampliaciones de Retratos

en cinco clases diferentes: crayón, crayón iluminado, sepia, acuarela y pastel, a precios económicos. Solicite muestras al Apartado N.º 4. ADOLFO SÁENZ G. Y HNO. m. 11 Al.

José A. Cháves P.

Agencias — Circulaciones

Para servicios funerales baratos y elegantes dirijase a esta Agencia: Invitaciones Matrimoniales: Esquelas Mortuorias: Suscripciones de Diarios, Revistas Nacionales y Extranjeras: Servicio de Circulaciones y Cobros.

GUADALUPE DE GOICOECHEA

Mateo Fournier Quirós

DENTISTA

Ha trasladado su oficina contiguo al Hotel Washington, costado sur de la Catedral.

Apartado 515 Tienda de Jaime Carranza

Teléfono 169

Gran Surtido de LOZA en Juegos y Piezas Sueltas
Papel Tapiz. Papel Glacier, Pintura de Agua «Alabastine»
Cristalería, Menajes de Cocina
Alfombras y Petates en diferentes estilos y calidades

Antes de hacer sus compras, consulte nuestros precios

llantas y neumáticos GOOD YEAR

«30 X 3» — «30 X 3 1/2» — «31 X 4» — «32 X 4» — «34 X 4»

LLANTAS DE GOMA GOOD YEAR PARA COCHES de todos tamaños, han recibido y ofrecen a precios reducidos

Teléfono 447 M. S. S. V. ATMETLLA HEMANOS

IMITADA POR TODOS CERVEZA TRAUBE IGUALADA POR NINGUNO

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimum, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

ESTABLECIMIENTO ESQUINERO—Pronto se alquilará el local esquinero diagonal a La Bicicleta actualmente ocupado por las oficinas de H. Peyrouet & Cia. que se trasladarán al local contiguo a los Grandes Almacenes de Robert Hermanos. Se recibirán ofertas en estas Oficinas.—F. 16 h. s. o.

CLASES DE INGLES Y ESPAÑOL

Para niños y niñas de Kindergarten, hasta segundo grado de las que se hacen cargo, Mercedes Rodríguez Machado y Dora Heilbron Young. Las que deseen además recibir clases de costura y bordado, que se dirijan a la señorita María Isabel Heilbron Young. Las clases quedarán abiertas del 15 de marzo en adelante, siendo su precio mucho más barato que el de otros kindergartens. Para informes casa contigua al Dr. Zumbado. Teléfono 670.—San José, 4 de Marzo de 1920.

ESPECÍFICOS DEL DR. J. QUITE
Para la curación de todas las enfermedades del ganado. Ya probados en Costa Rica por muchos ganaderos. Su efecto es rápido y seguro. Son, además, muy baratos. Depósito: Botica Oriental y Librería Tormo. Agente Enrique Jiménez Núñez, apartado 217.—F. 23 h. s. o.

La Fabrica Nacional de Licores compra **moras** en cualquier cantidad, siempre que estén bien maduras. Se paga al contado a razón de ₡ 1.50 el cuartillo.
San José, 1.º de Marzo de 1920.—h. s. o.

CUANDO necesite un trabajo de Tintorería llame al Teléfono 218 será atendido inmediatamente.

TINTORERÍA PERALTA
CUESTA DE MORAS

PANADEROS.—Papel Sulphite, clase superior, precio barato, vende la Librería Tormo.—M. 8—h. s. o.

SE COMPRAN pilas secas usadas en el Laboratorio Químico del Dr. Figueres, calle del Pacífico.
M. 16 r m.

INFLUENZA.—Cúrese Usted con las **CAPSULAS ESPECIALES** que vende la «Farmacia Grillo». Todo el que las ha usado se ha curado inmediatamente.
M 10. 8 v.

SODA CAUSTICA BABBITT.—Para la fabricación de jabones finos. En latas de 50 libras y cajas de dos latas, vende A. R. Chacón a ₡ 40 la caja. San José. Apartado N.º 951.—F. 18 h. s. o.

EN San Francisco de Mata Redonda, 300 varas al Sur del establecimiento «El Porvenir», se vende una magnífica propiedad que consta de una higiénica casa de habitación y un espacioso lote de terreno para siembra o construcción. En estas oficinas informará Ign. Barahona. F. 19. h. s. o.

Vida Provinciana

NOTAS DE DESAMPARADOS

Gracias a los laudables esfuerzos del progresista P. Valenciano ha podido refaccionarse convenientemente este templo. Se construye actualmente una portada provisional, elegante y sencilla; han sido pintadas las paredes y decorados los altares.

El ideal práctico del Pbro. Valenciano es reunir los creyentes en un lugar adecuado, modelo de limpieza, en donde no sólo aprenden a respetar el culto divino, sino también a recibir lecciones de higiene y urbanidad.

Encaminada así su misión espiritual y cultural, creemos sin duda, que merece el decidido apoyo de todos los desamparados, quienes reconocen en él un factor importante de progreso efectivo.

—La epidemia reinante ha invadido los hogares de varias familias honorables de esta ciudad. Guardan cama doña Pacífica de Rojas, doña Elisa de Rojas, don David y don Salvador Rojas, y las señoritas Anita Rivera, Otilia Solano M. y Adilia Monge.

Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

—Entre hacendados y capitalistas de la localidad ha podido reunirse la suma de ₡ 20,000 en forma de bonos, con el objeto de arreglar el camino que conduce a San José.

—Pronto principiará la construcción del tranvía a la Plaza Viquez, que desde allí será fácil traer un ramal hasta esta ciudad.

—La Comisión encargada de elaborar los programas para las próximas fiestas cívicas, dispuso que se verificarán los días 14, 15 y 16 de Mayo. Ha sido contratado el cinematógrafo con una de las mejores empresas de San José. Se establecerá también un servicio de camiones, autos y coches. Habrá carrera de cintas, mascaradas, lidia de toros, fuegos pirotécnicos, recreos y retretas.—Corresponsal.

DE BARBA

Un recuerdo a la memoria de mi amigo Ismael Conejo, ilustre barbero que falleció en esta ciudad el día 28 de febrero.

Volaste a la Gloria, mi buen amigo, y en esa gloria un ángel abrió sus puertas para hacerte huésped de la eternidad.

Quisiste habitar muy pronto los misteriosos campos del infinito, y ese infinito, fiel intér, rete de tus deseos, envía el ángel que te llame para conducirte a las regiones del descanso eterno.

Y partiste... ansioso de disfrutar del largo y profundo sueño de la tumba, el cariño de una esposa y demás parientes y amigos te fueron indiferentes; el ángel te anuncia el viaje, y partes sembrando el dolor en el alma de los que aquí te lloran.

¿Quién pensaría ¡oh Ismael! al contemplarte en vida luchando siempre para cumplir con los deberes del hogar, que estaba próxima tu partida a las regiones misteriosas del infinito? ¿Quién hace pocos días se imaginó llorar hoy tu ausencia?

¡Es la fatalidad que nos sorprende! ¡Es el destino, enemigo traicionero que nos ataca en la oscuridad!

Por eso, al recibir hoy el dolor agudo que no esperaba, quiero consignar esta luctuosa despedida, que es el reflejo fiel de los más nobles afectos que siempre te ha prodigado el amigo que hoy te llora.

¡Descansa en paz, querido Ismael! Y que allá en la Gloria no olvides a los que aquí se lamentan de corazón por tu larga ausencia.

Descansa en paz, mi buen amigo, y como manifiesto de nuestra eterna separación, recibe las flores del cariño y las lágrimas de dolor que rieguen hoy y para siempre, la tumba donde dormirás eternamente.—R. S. A. M.

LA LUZ

TIENDA DE NOVEDADES DE TOBIAS A. VARGAS C.

Avisa a su numerosa clientela que trasladará su tienda del mercado al local que ocuparon los señores Ramón Madrigal e Hijos, habiendo cuadruplicado el surtido, ofrece al público un 20 0/0 más barato que en otras partes. Antes de comprar en otra parte consulte los precios en La Tienda «LA LUZ».

Dr. Constantino Herdocia

MÉDICO CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los Ojos, Nariz, Oídos y Garganta
Horas de Oficina: De 10 a 12 a. m. y de 3 a 5 p. m.
Despacho: Contiguo al TEATRO VARIEDADES.

SARDINAS

De Todas Clases Acaban de Recibir
R. Odio & Cía.

La Valenciana

Grán Baratillo del incendio de Calixto Madrigal

Ofrece al público en general mercaderías a precios más bajos que el Gobierno.
Desde hoy ha rebajado los precios de todos los artículos; mantas, lienzos, zarzas, driles, pantalones, frazadas y todo lo que el público quiera en géneros. Sombreros de Pita.
Acaba de recibir corsés "Royal" legítimos, 501 y 506 a precios muy bajos.—Visite Ud. "La Valenciana".

AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION

Antes de contratar un servicio de Funeraria, pida informes a la **Agencia MORA POVEDA**, quien le garantiza al cliente un 25 0/0 sobre cualquier precio. Esta Agencia, además de este descuento, ofrece los servicios más lujosos y regios de la capital.

Llame al **Teléfono 1668**, a cualquiera hora del día o de la noche, y será inmediatamente atendido. Todas las diligencias del caso corren por cuenta de la casa.

Dr. Rubén Castro

Cirujano Dentista

Graduado en la Universidad de Pensylvania y ex-cirujano interno de la clínica de Bridgeport, Conn. U. S. A. Opero sin dolor por medio de la ANESTESIA CONDUCTIVA.
M Oficina: Contiguo al Dr. José María Soto: Teléfono No. 565

LA VIOLETA

TIENDA DE NOVEDADES Ropa Hecha y Calzado para Niños

Hemos recibido casimires finos, desde 45 colones hasta 90 colones el corte.—Zarzas, frazadas, medias desde 40 céntimos hasta 5 colones el par, y muchas otras novedades que sólo visitándonos se convencerá.
Fíjese bien: 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

ZELEDON Hos.

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co.

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

Surtido Completo de Abarrotes La Venus y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás
Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes
TELEFONO 686 ELOY ZALAZAR B.

Tienda Romero

González Hermanos

Ya llegaron los famosos Mantillones Alemanes

Tiros calibre 22, largos y cortos

Cartuchos cargados con pólvora blanca para escopeta 16

Tacos y Fulminantes para los mismos

donde

Bolaños y Ulloa

Al Oeste del Hotel Francés

Limón Publishing & Commission Cº.

VICTOR MANUEL SALAZAR

LIMÓN

APARTADO 522

Agencia General de Publicaciones

LIBROS - PERIÓDICOS - FOLLETOS - ETC.

Ordenes por trabajos de Imprenta, Litografía, Encuadernación, sellos de hule, etc.

COMPRAS, VENTAS Y COBROS

REPRESENTACIONES Y COMISIONES EN GENERAL

D.

La Geisha y La Feria

GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimonios

Almacén de música

PAEZ & Co.

APARTADO 358 - TELEFONO 58

Busca Ud. una pieza bonita y de moda? En este almacén la hallará, con seguridad. ¡Acuérdase!